
时务观察 减少非警务活动应以职能法定为本

视点华
声 “副部级”校长感觉丢人是好事

【核心观点】因为“副部级”感觉丢人———说出来，需要勇气，改变，则需要更大的勇气。
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“全国人大提供的资料里，你
的职务后面加了副部级。”“可别
笑，这是丢人的事。”3月9日，全国
人大代表、 南开大学校长龚克受
访时说。 他表示希望学校加快去
行政化。（3月10日《新京报》）

龚克颇有个性， 常常直言快
语，让人感觉这位“副部级”校长
一点不官僚， 其展示出的个人魅
力大有“去行政化”色彩。说“副部
级”丢人，并不是这位个性鲜明的
校长又在耍个性， 结合其谈话的
前后语境， 可以体察到他既不是
嫌弃“副部级”的官阶不够大，也
不是有“仇官”情结，而是对去行
政化改革的心情既迫切又焦虑。

去行政化改革， 理论上已是
教育体制改革的一项共识。在
2010年《国家中长期教育改革和

发展规划纲要》和《国家中长期人
才发展规划纲要》等相关文件中，
都有去行政化改革的明确表述。
党的十八届三中全会通过的《中
共中央关于全面深化改革若干重
大问题的决定》 也再次重申：“推
动公办事业单位与主管部门理顺
关系和去行政化，创造条件，逐步
取消学校、科研院所、医院等单位
的行政级别。”现在距离十八届三
中全会已有一年多的时间， 但校
长的职务后面仍然要后缀着“副
部级”， 虽然是个不起眼的细节，
也足以表明行政化的符号无处不
在。即便已有改革共识，但在教育
领域内外， 无意识的行政化思维
仍然根深蒂固， 成为改革的无形
阻力。因此，对于有使命感、责任
感的校长来说，“副部级”的帽子，

是对教育去行政化改革滞顿缓
慢， 甚至有名无实的反讽，“是丢
人的事”。

而在现实中，“副部级” 的标
记对于不少校长来说， 恐怕却是
要趋之若鹜。 有了相应的行政级
别，除了在开会时，个人可以享受
相应行政级别的待遇和特权，在
与其它权力部门打交道时， 也会
有对等的接待———这无疑会提高
学校处理事务的效率， 自然是级
别越高越好。 甚至某些地方的教
育主管部门在两会时也会抱怨本
地区的部属高校太少， 希望提高
本地区院校的级别。凡此种种，其
实正是教育行政化的表现， 是教
育深化改革所要瞄准的病灶，但
是从现实的利益考虑， 只要以行
政级别划分教育等级、 分配教育

资源的整体状况没有改变， 高校
对行政化的依赖就也不会根本改
变。作为南开大学的一校之长，龚
克对于“副部级”既无法拒绝，在
必要时恐怕也要变通利用，“丢
人”的羞耻感也就会更加深刻。

不过，所谓“知耻而后勇”，为
“副部级”感觉丢人，说出来，需要
勇气，改变这种“丢人”的状况，需
要更大的勇气。因此，龚克紧接下
来的话， 是希望加快学校去行政
化，表达了改革的强烈意愿。而如
前所述， 深化教育改革仅仅靠一
两个校长的自觉肯定不够， 关键
在于全面深化改革， 从理念到整
体结构上发生根本改变， 令锐意
改革者感觉吾道不孤， 改革才能
成功。

■本报评论员赵强

9日， 全国人大代表陈伟才
在分组审议中针对目前存在非
警务活动过多、民警长期加班得
不到休息等现状，提出国家层面
出台规定减少非警务活动，工龄
满30年的民警可以提前退休。（3
月10日《南方都市报》）

非警务活动实质上属于一
种职权的越位和错位。造成非警
务活动的因素很多，既有行政职
能的混淆，也有公安机关的自我
承诺，还有非职责的参与和传统
观念的影响。 不过从根本上讲，
还是“职能法定”的原则没有得

到实现， 权力行为还没有做到
“法治” 化， 从而使得其逾越了
“法无授权便可为”的底线。

非警务活动的过多，不但增
加了公安部门的工作任务，导致
其“主业废弛”，又会让民警们疲
于奔命， 超负荷承载工作量；长
期的路径依赖之下，会导致警察
权的滥用和警察队伍的膨胀。更
严重的是，非警务活动的“无法
无据”和“师出无名”，让警民关
系变得紧张，从而破坏了良好的
执法环境，并给警务活动自身带
来影响。

按理说， 有了“职能法定”这
一基本原则，似乎不必再对此进
行重申和强调。不过从现实情况
来看，无论是提升地方政府依法
行政意识，还是强化公安部门守
法自觉性，抑或获得公众的理解
与支持，出台一些规制以明确行
为界限， 有不可替代的意义。比
如在规定中应严格限制警察参
与拆迁， 下达招商引资任务，在
非规定的接待中安排保卫，减少
参与其他行政性执法活动，让其
职能真正回到预防、制止和侦查
违法犯罪活动，防范、打击恐怖

活动，维护社会治安秩序，制止
危害社会治安秩序的行为等上
来。

依法治国的前提是依法治
权。减少非警务活动本质还是如
何实现法治的命题。若是连“职
能法定” 都无以做到并坚持，那
么全面依法治国就很难有质的
改变。减少非警务活动应以“职
能法定”为本，这也是实现法治
最基本的要求。以此为契机实现
观念的转变和意识的提升，才能
为法治的实现而筑牢基础。

■唐伟

人力资源和社会保障部部长、副部长答记者问

今年基本做到省内异地医保结算
10日， 人力资源和社会保障

部部长尹蔚民、 副部长胡晓义参
加十二届全国人大三次会议记者
会， 回答了中外记者有关就业和
社会保障方面的提问。

尹蔚民说， 力争在2015年出
台职工养老保险全国统筹方案；
胡晓义说， 今年要基本做到省内
异地医保结算。 “三项医保制度的‘三保

合一’正在推进。”胡晓义说，
到去年底， 已有8个省级地
区、35个地级地区以及几十
个县实现了“三保合一”，下
一步将先推进城乡居民医保
制度标准统一， 使人口在城
乡流动中医保关系的接续更
加顺畅。

如何解决异地就医结算
问题？

胡晓义说， 第一要循序

渐进， 优先解决异地安置退
休人员的就医结算问题；第
二，在技术环节上予以推进，
目前全国统一标准加载金融
功能的社会保障卡已发行了
7.3亿张， 要让卡优先用于医
疗保障； 三是要使医疗资源
的配置更加均衡， 特别是优
质医疗资源应更多下沉，让
更多群众在基层或本地得到
优质医疗服务。 今年要基本
做到省内异地医保结算。

医保

今年基本做到省内异地医保结算

我国全民医保体系基本形成，职工基本医疗保险、城镇居
民基本医疗保险、 新农合三项基本医保制度覆盖人数超过13
亿。在广覆盖的基础上，如何让大家就医更便捷？

中央在京国家机关和事业单位尚未参加医保

关于机关事业单位职工
参加医疗保险问题， 胡晓义
回应说， 职工医疗保险推进
速度较快，截至目前已有3亿
多人纳入职工医疗保险制
度。相对来说，企业、事业单
位推进速度较快， 机关推进

速度慢一些， 但绝大部分都
已把公费医疗改革为职工医
疗保险制度。

胡晓义表示，目前只有3
省的省直机关、中央在京的国
家机关和事业单位没有参加
职工医疗保险。 ■据新华社

正扎实推进“全民参保计划”

尹蔚民说，力争在2015年出台
职工养老保险全国统筹方案。实
行全国统筹以后， 可以在全国范
围内调剂余缺、分散风险。他说，
养老保险目前总体运行平稳，无
论是企业职工养老保险， 还是城
乡居民养老保险，都是收大于支。

但是， 人口老龄化对养老保险基
金收支平衡影响巨大， 解决收支
平衡问题需要综合施策。

“首先要加大扩面征缴力度，
扣除在校学生和学龄前儿童，其
他人都应纳入养老保障制度体
系。”尹蔚民说，目前还有近2亿人
未纳入养老保险范围， 其中一半
要参加城乡居民养老保险， 一半
要参加职工养老保险。 我们已经
制定了‘全民参保计划’，正在扎
实推进。”他说。

已形成养老金投资运营方案

这些年，地方养老金没有跑赢
CPI，实际上处于贬值状态，什么时
候能保值增值？尹蔚民说，目前，我
们已经形成了养老金投资运营的
基本方案，有望于今年下半年按程
序报请党中央、国务院审定。除了
继续购买国债、存银行外，会选择
效益较好、有升值前景的项目进行
投资。股市风险较高，对养老金进
入股市会有比例限制。

养老

人口老龄化背景下如何保
障养老金收支平衡？ 据测算，我
国目前60岁以上老年人口比例
达到了14.9%， 到2020年将达到
19.3%， 到2050年将达到38.6%，
而劳动年龄人口绝对数在下降。

■制图/王珏

无论是企
业职工养老保
险，还是城乡居
民养老保险，都
收大于支。

劳 动 年 龄
人口绝对数在
下降。随着人口
预期寿命的增
加，老年人领取
养老金的年限
也相应增长。


